

Zeitschrift: Allgemeine schweizerische Militärzeitung = Journal militaire suisse =
Gazetta militare svizzera

Band: 2=22 (1856)

Heft: 97

Artikel: Oberst Karl Bontems

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-92350>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Schweiz zu viel für ihr Wehrwesen thut, daß ihre Anstrengungen in dieser Beziehung zu groß seien. Wir geben zu, daß viel für das Wehrwesen gethan worden ist und daß noch viel dafür geschieht, allein zwischen dem Viel und dem Zuviel ist noch eine weite Spanne. Vergleichen wir z. B. die Militärbudget des Bundes und der Kantone mit den aller andern europäischen Staaten, so springt die Gewissheit in die Augen, daß die Schweiz als Staat weit aus am wenigsten für ihre Armee ausgibt; dabei ist noch zu erwähnen, daß auch der einzelne Mann in gewöhnlichen Zeiten bei uns unverhältnismäßig weniger dem Staat als Militärflichtiger opfern muß, als in allen anderen Staaten; wir geben zwar zu, daß immer noch der Militärdienst eine der schwersten Abgaben sei, die einem militärflichtigen Schweizer obliegen, allein wir geben zu bedenken, wie gering dieselbe in gewöhnlicher Friedenszeit ist, wie mancher Militärflichtige während seiner ganzen Dienstzeit höchstens 3—6 Tage per Jahr in Dienst treten muß. Allein vor allem diesem abgesehen, so müssen wir fragen, ist die schweizerische Armee mehr als striete nöthig, um einen Vertheidigungskrieg in ihrem Vaterland führen zu können, ausgebildet? Wir verneinen entschieden diese Frage.

Wir nehmen an, daß das Maximum der Anforderungen an unsere gesammte Armeeorganisation ungefähr im obigen Satz ausgesprochen ist. Wir müssen trachten, unsere Armee zu einer kräftigen Vertheidigung unseres Vaterlandes zu befähigen; sie muß einen zähen und erfolgreichen Widerstand zu leisten vermögen; sie muß in raschen Bewegungen geübt sein, um durch diese ihre Minderzahl in gegebenen Fällen zu ersezzen; alle diese Forderungen sind nun an sich nicht das Maximum, das man andernwärts an Armeen stellt, allein sie genügen wenigstens für unsere Armee und wir glauben nicht, daß es gut wäre, den Gedanken an eine Ausdehnung derselben zu unterstützen. Es fragt sich nun aber, ist die Ausbildung, die Bewaffnung, die Ausrüstung unserer Armee schon auf dem Punkt angelangt, den wir eben näher bezeichnet.

Unsere Antwort lautet ja und nein. Ja, unsere Armee ist im Allgemeinen zu einem solchen Kriege befähigt, sie darf sich selbst das Zeugniß geben, daß sie mit Ruhe einer solchen Eventualität entgegensehen darf. Dagegen lautet die Antwort „nein“ für diesen und jenen Detail — Details, die wir kaum näher zu bezeichnen haben, die aber bei weitem noch nicht so vollendet sind, als es wünschenswerth wäre. Zwar wird dadurch die gesammte Fähigkeit der Armee nicht wesentlich beeinträchtigt, allein hie und da doch in ihrer vollen Freiheit gehemmt. Erst wenn diese kleinere Mängel verbessert und beseitigt werden, erst dann können wir sagen: Es geschieht genug für unsere Armee und wir dürfen mit der Summe der Geschicklichkeit und der Kraft, die sie zu entwickeln fähig ist, beruhigt sein.

Vor Jahren sagte dem Schreiber dieses ein geistreicher deutscher Offizier: „Ihr Schweizer seid auf dem besten Weg, eine sehr tüchtige und billige Armee zu formiren; ihr müßt euch hüten, die Basis zu

verlassen, auf der ihr sie gegründet, allein ihr müßt euch auch davor hüten, nur acht Regel zu schieben wo neun geschoben werden sollten. Ihr müßt euch vor einer Dekonomie hüten, die $\frac{1}{3}$ des Nöthigen ausgibt, und den letzten Fünftel, der das Düpfschen auf das i wäre, in Sack steckt. Ihr gebt jetzt vielleicht eine halbe oder eine ganze Million Franken zu wenig aus und würdet ihr diese nicht sparen, so könnte euer Wehrwesen ein musterhaftes genannt werden.“ Diese Worte sind uns unvergesslich geblieben, weil sie eben durch und durch wahr sind. Wir können gewiß nicht — selbst nicht von unseren ärgsten Gegnern — beschuldigt werden, daß wir eine rücksichtslose Verwendung unserer Finanzen für das Wehrwesen je bevorwertet haben. Wir werden es überhaupt nie thun, da wir nur in einem sparsamen Haushalt, in einer wohlerwogenen Dekonomie das Heil eines republikanischen Staates erblicken können. Aber so weit darf die Dekonomie nicht gehen, das einmal geschmiedete Schwert verrostet zu lassen. Mögen sich die schweizerischen Staatsmänner immer daran erinnern, wie sehr sich in der diesmaligen Crisis die Ausgaben für die Armee gerechtfertigt — wir möchten sagen, rentirt haben!

Oberst Carl Bontems

hat dem Vaterland seinen Degen angeboten. — Das Herz zitterte uns vor Freude, als die Kunde der Telegraph uns brachte. Wir wußten es wohl, daß der alte Herr mit der eisernen Stirne und dem scharfen Faltenauge wieder da sein werde, fest und entschlossen auf seinem Posten, wenn es gälte. Wir wußten es alle, daß er in der Stunde der Gefahr nicht fehlen werde und so ist es auch gekommen. Oberst Carl Bontems, der im letzten Januar seine Entlassung aus dem eidg. Stab eingereicht, hat dem Bundesrat angezeigt, daß er in diesen Tagen des Ernstes zu jedem Dienst bereit stehe und bitte, über ihn zu verfügen. Das ist der wahre schweizerische Soldat!

Umsonst hat ihm vor Monaten noch Albion sein Gold geboten; umsonst die Spauletten eines Generals — er ist seinem Vaterland treu geblieben.

Er kann sich mit neueren Ideen in seinem Fache nicht einverstanden erklären; gegen seinen Willen und seine Überzeugung werden sie eingeführt; er soll dazu helfen — er zieht vor, zurückzutreten, er thut es, halb grossend, den Degen niederlegen zu müssen.

Da kommt die Gefahr; da droht ein fremder Herr unserem Vaterland — und was das Gold und der Glanz Englands nicht vermochten — das kann der einfache Gedanke: das Vaterland ist in Gefahr. Carl Bontems, der patriotische Soldat, weiß was seine Pflicht ist und tritt wieder in die Reihen der Armee zurück! Grüsst ihn dafür, Kameraden, grüßt ihn mit dem Jubelruf, mit dem tapfere und siegesfreudige Soldaten ihren Führer begrüßen!

Schweiz.

Wer Oben meldeten wir, daß Oberst Bontems von neuem seine Dienste angeboten; auch von hier haben wir